

En bref

Hommage

Lors de l'assemblée générale, le Forum VERA a fait ses adieux au professeur Ulrich W. Suter, membre du comité. Il est décédé en août 2023 à l'âge de 80 ans. Ueli Suter a étudié la chimie à l'EPF de Zurich et a obtenu son doctorat en 1973. Après un postdoctorat aux États-Unis, il est retourné en tant que maître-assistant à l'EPFZ, où il a obtenu son habilitation en 1980. En 1986, il a été élu professeur ordinaire à l'EPFZ, où il a assumé diverses tâches tout au long de sa carrière et au-delà. Après son départ à la retraite, il est resté lié à l'EPFZ en tant que personne de confiance. Ueli Suter a également été élu président de l'Académie suisse des sciences techniques (SATW).

Le professeur Ulrich W. Suter a siégé pendant 16 ans au comité du Forum VERA, où il s'est imposé comme un spécialiste charismatique et dévoué à la science.

Visite de l'IFSN

L'examen de la demande d'autorisation générale pour la construction du dépôt en couches géologiques profondes fera suite à la proposition de site de la Nagra. Cette tâche incombe à l'Inspection fédérale de la sécurité nucléaire (IFSN) à Brugg. En décembre 2023, des membres du Forum VERA ont visité l'IFSN. Felix Altorfer, chef du département Gestion des déchets de l'IFSN, et Thomas van Stiphout, géophysicien, sismologue et chef du projet « Dépôt en couches profondes », ont accueilli la vingtaine de personnes participantes à la séance d'information et ont répondu à leurs questions. L'IFSN s'intéresse de très près à l'information de la population.

Plus d'informations sur www.forumvera.ch

Forum VERA accompagne le processus de décision politique du stockage des déchets radioactifs. Vous trouverez sur notre site Internet les dernières actualités ainsi que des informations de base. Vous pourrez aussi vous y renseigner sur les responsables des organisations indépendantes et neutres.

Edition actuelle

Exposé

Lors de l'assemblée générale du Forum VERA, Martin Landolt, président du comité consultatif « Gestion des déchets », a fait part de ses observations « depuis les coulisses » du processus.

Page 2

En bref

Lors de l'assemblée générale, le Forum VERA a fait ses adieux au professeur Ulrich W. Suter, membre du comité.

Page 4

forumvera

| | | | VERANTWORTUNG FÜR
DIE ENTSORGUNG RADIOAKTIVER ABFÄLLE

La proposition de site et ses répercussions

Depuis la création du Forum VERA en 1992, la situation autour de la gestion des déchets a connu plusieurs changements fondamentaux. Parmi les événements marquants, citons la votation sur le site de Wellenberg, le plan sectoriel « Dépôts en couches géologiques profondes » et, plus récemment, la communication de la proposition de site par la Nagra.

Le Forum VERA a réagi de manière ciblée à ces événements, notamment dernièrement avec la « réorientation conforme à la proposition de site ». En septembre 2022, la Nagra a proposé la région Nord des Lägern comme site d'implantation pour un dépôt en couches géologiques profondes en Suisse. Le Forum VERA s'est adapté à cette nouvelle situation en 2023.

Depuis lors, les choses ont changé. La Nagra, partenaire de longue date, se réoriente et réexamine ses partenariats. Une dynamique s'est créée dans la région Nord des Lägern, de nouveaux acteurs apparaissent et d'autres questions se retrouvent au cœur du débat. Cela constitue des défis pour notre association.

Le Forum VERA doit tenir compte de ce nouveau contexte. Début février, le comité a lancé un processus stratégique qui doit définir notre orientation future. J'attends les résultats pour la fin 2024. Nous pourrions ainsi poser les jalons nécessaires lors de l'assemblée générale de 2025. Pour que le Forum VERA puisse continuer à apporter une contribution efficace et objective à la gestion responsable des déchets radioactifs.



Susanne Vincenz-Stauffacher,
conseillère nationale
Présidente du Forum VERA

forumvera

| | | | VERANTWORTUNG FÜR
DIE ENTSORGUNG RADIOAKTIVER ABFÄLLE

Waisenhausplatz 14 | Postfach | CH-3001 Bern | T +41 31 311 81 37 | F +41 31 311 81 38
info@forumvera.ch | www.forumvera.ch

Impressum

Responsabilité éditoriale:
Dr Markus Meyer, directeur
Impression: N+E Print AG, Siebnen
Tirage: 3000 en allemand, 1000 en français
Traduction: Supertext
Conception: Baldinger & Baldinger, Aarau
Textes: forum|pr, Berne
Photos: màd

Parution trois à quatre fois par an
Prochaine édition 2/24

Observations depuis les coulisses

Martin Landolt préside depuis un peu plus d'un an le comité consultatif « Gestion des déchets » du DETEC. Il a révélé aux membres du Forum VERA les questions sur lesquelles cet organe se penche et la manière dont la politique actuelle influence la procédure du plan sectoriel.

Cette année, l'assemblée générale du Forum VERA a accueilli Martin Landolt, ancien conseiller national et ancien président du PBD. Il n'était toutefois pas invité au Forum VERA en qualité de politicien, mais en tant que président du comité consultatif « Gestion des déchets ». Il a intitulé son exposé « Observations depuis les coulisses ». Car c'est précisément le rôle de cet organe, a-t-il expliqué : « Le comité consultatif échange des informations avec

différentes parties prenantes, réfléchit aux risques de communication et politiques et il conseille le Département de l'environnement, des transports, de l'énergie et de la communication (DETEC) ». Selon lui, cela permet d'avoir un regard indépendant sur la procédure du plan sectoriel. « Nous ne sommes ni un organe de médiation ni un tribunal arbitral, mais précisément des observateurs en coulisses ».



Voici à quoi ressemblera un jour l'installation de surface du dépôt en couches géologiques profondes près du Haberstal. (Graphique: Nagra)

Une planification clairvoyante qui impressionne

Tout comme le Forum VERA, le comité consultatif « Gestion des déchets » est volontairement très hétéroclite. Il réunit des personnes aux compétences diverses et variées. Ce n'est qu'en travaillant au sein du comité consultatif que Martin Landolt a découvert le nombre de groupements et d'institutions qui s'occupent de la construction du dépôt en couches géologiques profondes. Et il raconte avoir rencontré de nombreuses personnes très engagées. Cette diversité est à la fois un défi et une belle opportunité.

Martin Landolt a été impressionné par la prévoyance et la planification à long terme de ce projet : « En cela, il se distingue positivement de certains projets politiques », a déclaré l'ancien conseiller national avec un clin d'œil.

La question des indemnités préoccupe la région

La prise de fonctions de Martin Landolt en tant que président du comité consultatif a coïncidé avec la proposition de site de la Nagra. Les enjeux de communication et politiques ont donc fondamentalement changé. « La question centrale n'est plus

de savoir où sera construit le dépôt en couches géologiques profondes. Au lieu de cela, des questions très concrètes se posent dans la région de Nord des Lägern, notamment sur les activités de construction et les émissions liées à celles-ci, mais aussi sur les nouvelles opportunités que cela génère. Parmi celles-ci, les indemnités, qui auront un impact sur l'acceptation locale. »

« Le dépôt en couches géologiques profondes ne doit pas devenir un outil démagogique. »

Martin Landolt

En effet, un premier accord a déjà été trouvé : les indemnités seront réparties en pourcentage entre les différentes parties. Mais tant que les chiffres absolus restent inconnus, les avis quant aux montants à escompter sont très divergents.

Donner des clés à la jeune génération

Le défi institutionnel du dépôt en couches géologiques profondes constitue un point important qui préoccupe le comité consultatif « Gestion des déchets ». De nombreux groupements et organisations travaillent autour du projet, comme le Forum VERA par exemple. Mais ceux-ci n'ont pas de caractère institutionnel comme la Confédération, les cantons et les communes. « Il faudra tôt ou tard revenir au niveau institutionnel, notamment lorsque des décisions formelles devront être prises », a déclaré Martin Landolt.

La question de la mémoire collective est un autre point qui préoccupe le comité. Si une votation sur le dépôt en couches

géologiques profondes devait un jour avoir lieu, de nombreuses personnes encore en âge d'aller à l'école aujourd'hui se rendraient aux urnes. « Cette tranche d'âge n'a pas les mêmes clés pour comprendre le contexte de la gestion des déchets radioactifs. Elle ne se souvient ni des protestations contre les centrales nucléaires ni du vif débat autour du site du Wellenberg ». Martin Landolt estime qu'il est important de continuer à mettre en perspective la gestion des déchets au fil des générations. Pour cela, il faut une information continue et digne de confiance.

Le dépôt en profondeur : un outil démagogique

Martin Landolt a clos son exposé en évoquant le débat politique actuel sur l'énergie nucléaire : « La sécurité de l'approvisionnement en électricité est un sujet important dans l'opinion publique. Ces derniers mois, la sortie à long terme du nucléaire, décidée en 2011, a même été remise en question à plusieurs reprises ». Pour Martin Landolt, ceci est tout à fait normal et même sain dans une démocratie. Mais il pense aussi que ce débat est à même d'influencer la procédure du plan sectoriel, dans les deux sens. Aussi, il ajoute : « Peu importe où le débat mènera la Suisse, le dépôt en couches géologiques profondes ne doit pas devenir un outil démagogique ».



Portrait

Le Glaronnais Martin Landolt (*1968) est titulaire d'un diplôme fédéral d'économiste d'entreprise et propriétaire d'un cabinet de conseil. Il a représenté le canton de Glaris au Conseil national (PBD/Le Centre) de 2009 à 2023. Fin 2022, il a été nommé président du comité consultatif « Gestion des déchets » par le Conseil fédéral. Cet organe conseille le Département fédéral de l'environnement, des transports, de l'énergie et de la communication (DETEC) dans le cadre de la procédure de sélection de sites pour les dépôts en couches géologiques profondes. Le comité observe la procédure dans le but d'identifier les conflits en amont et de proposer des solutions. Il est en contact avec toutes les parties prenantes et encourage le dialogue.